
２０１０年全県調査
「千葉県下の自治体における学校敷地内の喫煙対策」

調査報告および集計結果
２０１０年５月～６月

「タバコ問題を考える会・千葉 」事務局調べ
調査報告
１.調査方法
 ２０１０年５月６日から７日にかけて、メールおよび自治体ホームページの送信フォームから（市町長へ
の手紙、総務または総合受付宛）問い合わせ（１町のみFax）。設定した回答期限の５月２１日までに回答
が届いたのは、全５４市町村（３６市１７町１村）のうち２９市町（２３市６町）で、回答率は５３.7％。
 ６月２日時点で未回答の１９市町村に再度問い合わせを送信。６月１５日時点で未回答の７市町村に３度
目の問い合わせを送信。１７日には残る２市町へ電話で回答を催促、さらに同２２日に勝浦市へ２度目の電
話催促を行ない、同日に同市からの回答で全市町村からの回答が揃った。

２.調査内容
  全５４市町村に、自市町村立の学校の喫煙対策を訊いた。全校敷地内全面禁煙の自治体には折り返し実施
時期を訪ねたが、回答率は７０.83％（１７／２４市町村）だった。
 また、自治体内の私立校の喫煙対策についても質問したが、私立校は県の所管だったため割愛する。
 すでに全校敷地内全面禁煙としている２４市町村を除く３０市町には,今後の予定についても訊いた。
 さらに、今年２月２５日の厚生労働省通知に対応して実施した（または実施予定の）学校以外での喫煙対
策があるか訊いた。

３.調査結果
全校敷地内全面禁煙は２４市町村
　全校敷地内全面禁煙としているのは２４市町村（１７市６町１村）で、全体の４４.４％（市の４７.２％、
町村の３８.９％）。
　喫煙対策が各校によって異なるのは２３市町（１５市８町）で、全体の４２.６％（市の４１.６％、町村
の４４.４％）。
　残る７市町（４市３町）は、「全校建物内禁煙で、屋外に喫煙所がある」と回答。
６割が厚生労働省通知を検討・対応予定
　全校敷地内全面禁煙としていない３０市町（１９市１１町）には、「公共的な空間については原則として
全面禁煙であるべき」とする２月２５日の厚生労働省通知への対応として、全校敷地内全面禁煙とする予定
があるか訊きました。
　これに対して、予定があると回答したのは２市２町(１３.３％／３０市町)で、８市６町(４６.６％／同)が
「対応を検討中」と回答しました。「特に予定していない」のは、いずれも対策が各校で異なる６市１町
(２３.３％／同)。
自治体施設以外への対応が課題
　この厚生労働省通知に対応して実施した（または実施予定の）学校以外での喫煙対策についてもお訊きし
てみましたが、「実施した」「実施予定」「検討中」を合わせても、９市町でした。
　庁舎内禁煙については、６市町が厚生労働省通知より以前から実施していると回答しています。１８市町
村が「特になし」と回答していますが、この中にも、既に庁舎内禁煙は実施済みだから、今回は特になし、
というところが含まれている可能性があります。しかし、厚生労働省通知の「公共的な空間」とは、自治体
の管理する公共施設だけを指すのではなく、「飲食店やホテル、娯楽・スポーツ施設、事務所など多数の人
が利用する」場所のことなのですが、残念ながらこうした民間施設への指導に言及していた自治体はありま
せんでした。



集計結果
市町村立学校の喫煙対策

市（３６） 町(17)村(1) 全体（５４）
全校敷地内全面禁煙である １７

(47.2%)
７

(38.9%)
２４

(44.4%)
各校によって異なる １５

(41.6%)
８

(44.4%)
２３

(42.6%)
全校建物内禁煙で、屋外に喫煙所がある ４

(11.1%)
３

(16.6%)
７

(12.9%)
全校建物内に完全に仕切られた喫煙所がある ０ ０ ０
全校建物内に仕切られていない喫煙所がある ０ ０ ０

※全校敷地内全面禁煙の自治体は、以下のとおり（実施時期順。同時期、無回答の自治体は回答到着順）
 佐倉市、勝浦市（０３年度）
 館山市（０３年１１月）
 袖ケ浦市（０４年４月）
 富里市、酒々井町（０５年度）
 いすみ市（０５年１２月）
 柏市、我孫子市（０６年度）
 浦安市、君津市（０６年９月）
 成田市、市川市（０７年４月）
 習志野市（０７年９月）
 千葉市（０７年１０月）
 長生村（０８年）
 神崎町（不明）
 流山市、御宿町、印西市、一宮町、白子町、大多喜町、香取市

全校敷地内全面禁煙未実施市町（１９市１１町）の意向
市（１９） 町（１１） 計（３０）

対応を検討中 ８(42.1%) ６(54.5%) １４(46.6%)
特に予定していない ６(31.6%) １(9.1%) ７(23.3%)
全校敷地内全面禁煙を実施する予定 ２(10.5%) ２(18.2%) ４(13.3%)
その他 ２(10.5%) １(9.1%) ３(10%)
無回答 １(5.3%) １(9.1%) ２(6.6%)

※全校敷地内全面禁煙を実施予定なのは、以下のとおり。
 九十九里町…７月を目途に準備する
 八街市…９月１日から
 匝瑳市、栄町…２０１１年４月



※現状が各校によって異なり、2.25厚生労働省通知への対応を「特に予定していない」のは以下のとおり
 茂原市
 鋸南町
 鎌ヶ谷市
 船橋市
 木更津市
 南房総市
 山武市

今年２月２５日の厚生労働省通知に対応して実施した（または実施予定の）学校以外での
喫煙対策

実施・実施予定
 鴨川市…現在、本庁舎内は分煙の徹底を図っている。今年度中に建物内を禁煙とする方向で検討中。
 旭市…平成 22年4月1日から本庁舎館内を全面禁煙とした
 袖ケ浦市…現在、市の施設における喫煙対策の状況調査を行っており、対応について検討中です（健康推
進課）
 習志野市…当該通知を受け、現時点においては具体的な喫煙対策を協議しているところです。
 長南町…H22年4月から勤務時間内禁煙（休憩時間以外）を実施。
               平成 22年4月から学校敷地内全面禁煙について努力目標としている。
 横芝光町…３月１７日から庁舎内禁煙とし，屋外に喫煙場所を設置した。
 睦沢町…町役場庁舎内全面禁煙・屋外喫煙箇所設置。実施時期は、平成２２年４月からです。 

検討中
 白井市…対応を検討中です。
 勝浦市…喫煙対策の内容・実施時期について検討中。

（先行実施）
 匝瑳市…本庁舎・支所については、平成１８年８月１日より庁舎内禁煙（総務課確認）
 富里市…当市公共施設による禁煙対策についてですが，平成 14年より分煙，平成 20年より庁内全面禁煙
とし建物外喫煙所を設置いたしました。
 君津市…平成１６年度に作成した君津市健康づくり総合推進計画「健康きみつ21」の課題と対策の１項目
                にタバコの項目を設け、③　行政管理施設の全面禁煙の徹底を目標として取り組んでいます。
                ③については、毎年行政管理施設の対策状況を調査し、健康づくり推進協議会で報告をしてお
                ります。昨年度の取り組みは95施設を調査し、77施設まで全面禁煙になってきました。
 長柄町…特にありません。役場庁舎内は、全面禁煙としています。
 九十九里町…現在、当町につきましては、庁舎内は原則禁煙となっており、屋外等に喫煙所を設けており
                 ます。
 野田市…厚生労働省通知に対応したものではありませんが、市の施設では、建物内のみ全面禁煙とし、施
               設外に１箇所から数箇所、施設の規模に応じて喫煙場所を設けております。

その他        ６
特になし  １８
無回答     １５

タバコ問題を考える会・千葉（略称ＴＭＫＣ）
事務局：273-0042 船橋市前貝塚町301-59　島崎方

FAX(047)490-8607／TEL(047)490-8606／E-mail:yo-smzk@nifty.com


